



LE P.O.T Rando' Club

vous propose

Dimanche le 6 avril 2025

Serrallonga



Durée : **3 h 40**

Dénivelé : **380 m**

Difficulté : facile

Conditions : licence annuelle **40 euros**

Repas : grillade : apporter a péro, vin, eau, viande ...

Départ : **8 h 30 RdV au parking de la piscine du Moulin à Vent à Perpignan**

Un peu d'histoire

Le village de **Serrallongue** est bâti sur une croupe, qui constitue le point culminant d'une longue serre (d'où le nom de Serrallongue) laquelle sépare les rivières de Lamanère et du Castell.

Les premières habitations furent construites au pied de l'église, ce sont les plus anciennes ; celles qui bordent la place publique sont plus tardives. Les portes d'entrée voûtées en plein cintre sont millésimées du XVII^e et XVIII^e siècle. La communauté était sous la dépendance des seigneurs de Cabrenç et de Serrallongue.



Une industrie métallurgique importante s'était développée sur le territoire de Serrallongue ; une forge à Galdares fonctionnait à l'époque, quatre autres dans la commune voisine de St Laurent de Cerdans.

Les martinets étaient utilisés essentiellement pour la fabrication des clous ou lames de faux. Si la 1^{ère} forge a cessé son activité à la moitié du XVII^e siècle, les autres ont perduré jusqu'à la moitié du XIX^e siècle.

L'industrie du bois, du châtaignier en particulier, s'est maintenue jusqu'en 1970 et les fabriques d'espadrilles ont fermé en 1955.

A partir de 1955, la désertification des campagnes s'accélère ; de 900 habitants que comptait le village en 1851, la population passe à 206 habitants en 1975 pour se fixer à 255 habitants en 2004.

Sur le plan agricole, la commune a été très touchée. Il y avait 29 exploitations agricoles en 1955 puis 2 en 1979, il n'en reste aucune aujourd'hui ; ne subsiste plus que l'élevage bovin.

L'église romane de **Sainte Marie** qui domine le village est construite en pierres de taille (granit). D'après l'inscription sur le linteau de la porte méridionale, celle-ci aurait été construite en 1018.

Cette date paraît douteuse, n'étant confirmée par aucun document. Les caractéristiques architecturales de l'édifice situeraient sa construction pas avant le XII^e siècle.

L'église est célèbre par les ferrures romanes, remarquablement conservées, qui renforcent les vantaux de sa porte en chêne massif. La porte est fermée par un verrou dont l'extrémité se termine par une tête de dragon. Toute cette ferronnerie était l'œuvre d'artisans locaux utilisant le fer provenant des forges catalanes.



L'église abrite les sarcophages des seigneurs de Cabrenç ou de Serralongue.



L'édifice carré situé au sommet d'une colline représente un **conjurador**. Il domine l'église **Sainte Marie** du village de **Serralongue**.

C'est le seul monument qui existe encore en France conservé en bon état. On le doit à la municipalité de Serralongue qui a pris la sage décision de préserver le conjurador de la destruction et, avec l'accord des Beaux-Arts, de procéder à sa restauration.

Cet oratoire qui daterait du XIV^e siècle était destiné à conjurer les mauvais sorts, épidémies ou calamités naturelles (orage, grêle, tonnerre) provenant des quatre points cardinaux.

Le conjurador

Ne quittez pas le village sans avoir visité le musée et ses maquettes animées représentant les activités traditionnelles du Haut-Vallespir. Mr Magna René, mémoire vivante du village, se fera un plaisir de vous accueillir et répondra, avec sa gentillesse coutumière, à vos questions.



Prochaine sortie : le 20 avril 2025 **La Tourèze**

Pour se renseigner, téléphoner à : **Jean-François 04 68 56 81 03 ou 06 20 40 63 05**